

PRESENTACION

La Universidad Javeriana decidió celebrar el centenario de la muerte de Carlos Marx. La Vice-Rectoría Académica encargó a la Facultad de Ciencias Sociales para organizar el evento. Lo más pertinente sería una investigación sobre el pensamiento marxista, exenta de prejuicios sean ellos rechazos inconsultos o alabanzas ideologizadas. Nos propusimos una reflexión profunda a alto nivel académico. Para ello se constituyó un equipo interdisciplinario.

La metodología vino sugerida por los seminarios que durante este año han organizado las directivas de la Universidad sobre investigación científica interdisciplinaria. Así el evento centenario brindaba una oportunidad excepcional para ejercitar investigación interdisciplinaria, ya que el pensamiento de Marx incursiona varias disciplinas cada una de las cuales implica otras.

Las seis Facultades comprometidas en el proyecto seleccionaron uno o varios especialistas tanto en la materia como en el conocimiento del marxismo. Escogidos cinco temas, los más importantes en el marxismo (lo histórico, lo económico, lo socio-político, lo filosófico y lo teológico), se asignaron ponentes que los desarrollaran en los tópicos más incisivos. Cada ponencia fue examinada por dos peritos, llamados "interlocutores", para que complementaran, ampliaran o discutieran, desde su propio enfoque, esa teoría marxista. De esta forma se tendría una comprensión más amplia del contenido y alcance del texto marxista, mostrando sus implicaciones en otras ciencias. Este material se presentó para cada diálogo, dentro del cual, los asistentes tenían oportunidad de preguntar, explicar u objetar a los expositores, que a su vez respondían.

Esta experiencia dialogal interdisciplinaria tuvo extraordinaria acogida en el público, que llenó el teatro Pablo VI durante las siete noches en sesiones de más de dos horas.

Tan valioso material no convendría quedara inédito. Publicar sólo las ponencias sería empobrecer la reflexión. Una cuidadosa transcripción de las grabaciones pudo reconstruir el proceso dialógico, pese a que algunas intervenciones de asistentes, situados a muchos metros del micrófono, se hacían casi ininteligibles; por eso se resumieron y corrigieron en sus expresiones, respetando las ideas. Como los asistentes no se identificaron se les enumerara por orden de intervención. Cada componente del equipo interdisciplinario se responsabiliza del texto transcrito que tuvo oportunidad de revisar.

Los cinco temas nucleares de la teoría marxista, antes enunciados, requieren, tanto un diálogo introductorio sobre el contexto histórico en el que se ubicara el pensamiento de Marx, como un Panel final para discutir la posible conveniencia o no conveniencia de aplicar el marxismo en la actual situación latinoamericana.

Este esfuerzo de reflexión, de ninguna manera exhaustiva y completa, tiene el valor de haber afrontado un tema de innegable oportunidad, de haber discutido su aplicabilidad a nuestra realidad y de haberlo cumplido con método interdisciplinario, con seriedad científica y con amplitud mental; prueba de ello el pluralismo y libertad con que intervinieron ponentes, interlocutores y asistentes, ratificándose así la Universidad Javeriana como lugar de diálogo respetuoso, científico y auténticamente interdisciplinario.

Nos parece ser ésta la mejor manera de recuperar un pensamiento que se mataría diseccionándolo en repeticiones de letra —lo que algunos hacen—; con nuestros diálogos pretendimos revivirlo, asimilándolo en su potencialidad y eliminando sus desechos. Así se rinde tributo a quien, muerto hace cien años, legó su concepción del mundo, del hombre y de la sociedad en búsqueda de una nueva humanidad.

Jaime Vález Correa, S.J.
Decano de la Facultad de Ciencias Sociales
Universidad Javeriana